
 
 

 

  
 

 
 

 

Protokoll 
 

der 

ausserordentlichen Gemeindeversammlung 
 

vom 

17. August 2020, 20.00 Uhr 
 

in 
 

der Aula Schulhaus Büttenhardt 
 

 
 
Vorsitz:   Silvia Sigg, Gemeindepräsidentin 

 

Protokoll:   Monika Hedinger, Gemeindeschreiberin 

 

 
Stimmenzähler:  Thomas Buchmann, Nadia Amsler 
 
Anwesend:   41 Stimmberechtigte  

 

absolutes Mehr  21 Stimmen 
 

 
Traktanden: 

 

1. Protokoll der ordentlichen Gemeindeversammlung vom 25. Juni 2020 

2. Verbandsordnung Zweckverband Schulen Lohn-Büttenhardt 

3. Finanz- und Besoldungsreglement Zweckverband Schulen Lohn-Büttenhardt 

4. Verschiedenes 



Gemeindepräsidentin Silvia Sigg begrüsst die Stimmberechtigten zur ausseror-

dentlichen Gemeindeversammlung. Theo Kübler wird von der Versammlung für die 

Schaffhauser Nachrichten berichten. 
 

Aufgrund der Corona-Pandemie musste für diese Gemeindeversammlung ein Schutz-

konzept erstellt werden. Gemeindepräsidentin Silvia Sigg informiert, dass im Ein-

gangsbereich Desinfektionsmittel sowie Schutzmasken zur Verfügung stehen. Auch 
muss auf einen Apéro verzichtet werden. Die Stimmrechtsausweise mit Telefonnum-

mer werden 2 Wochen aufbewahrt. 

 
Von den gewählten Stimmenzählern ist Thomas Buchmann und Nadia Amsler anwe-

send. 

 

Die Vorsitzende hält fest, dass die Einladung zur ausserordentlichen Gemeindever-
sammlung zusammen mit der Traktandenliste und den Erläuterungen fristgerecht zu-

gestellt wurde. Sie stellt die Traktandenliste zur Diskussion. Nachdem keine Änderun-

gen oder Ergänzungen gewünscht werden kann mit der Beratung der Geschäfte be-
gonnen werden. 

 

 
 

Traktandum 1; Protokoll 
 

Das Protokoll der ordentlichen Gemeindeversammlung vom 25. Juni 2020 konnte auf 
der Homepage der Gemeinde eingesehen oder bei der Gemeindekanzlei angefordert 

werden. Es wird nicht verlesen. Die Mitglieder der Rechnungsprüfungskommission und 

der Gemeinderat haben das Protokoll geprüft und in Ordnung befunden. 
 
 

Antrag: Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung des Protokolls 
der ordentlichen Gemeindeversammlung vom 25. Juni 2020. 

 

Abstimmung: In der durchgeführten Abstimmung wird das Versammlungs-

protokoll vom 25. Juni 2020 mit grossem Mehr genehmigt. 
 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg dankt Monika Hedinger für das Verfassen des Pro-

tokolls. 
----- 

 

 

Traktandum 2;  Verbandsordnung Zweckverband Schulen Lohn-

Büttenhardt 
 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg informiert, dass die Schulen Lohn und Büttenhardt 
eng zusammenarbeiten. Die 1. bis 3. Klasse wird in Büttenhardt unterrichtet. Der Kin-

dergarten sowie die 4. bis 6. Klasse in Lohn. Bereits während den Fusionsabklärungen 

wurde die Gründung eines Zweckverbandes der Schulen diskutiert. Die Schulbehörden 

der Gemeinden Lohn und Büttenhardt haben nun den Auftrag erhalten eine Verbands-
ordnung auszuarbeiten. Die anwesende Schulbehördenpräsidentin Beatrice Heinemann 

sowie die beiden Mitglieder der Schulbehörde Katja Waldvogel und Barbara Schwanin-

ger stehen bei Fragen zur Verfügung. 
 

Die wichtigsten Punkte erläutert Gemeindepräsidentin Silvia Sigg mittels einer 

PowerPoint-Präsentation. 
 



Geplant ist eine Schulleitung anzustellen. Zudem müssen aufgrund der kantonalen 

Bestimmungen die integrative Schulform ISF sowie das Fach Medien und Informatik 

auf- und ausgebaut werden. Teilbereiche des Faches Medien und Informatik hätte be-
reits eingeführt werden sollen. Es muss mit hohen Kosten gerechnet werden. 

 

In der Verbandsordnung ist der Zusammenschluss geregelt. Nicht jede Gemeinde 

muss eine Schulbehörde wählen, sondern eine gemeinsame Verbandsschulbehörde ist 
für die Belange des Zweckverbandes zuständig. Bis anhin war der Austausch der bei-

den Schulbehörden sehr zeitintensiv. Der Zweckverband führt sicherlich zu einer bes-

seren Kommunikation und kürzeren Wege.  
 

Der Kanton wird die Einführung einer Schulleitung in den nächsten Jahren verlangen. 

Die geplante Schulleitung übernimmt einen grossen Teil der operativen sowie admi-

nistrativen Arbeiten. So wird der Schulbetrieb professioneller, da zum Beispiel die Be-
urteilung der Lehrer nicht wie bis anhin durch die Schulbehörde erfolgt, sondern dies 

würde die geplante Schulleitung übernehmen. Durch die Zusammenlegung der beiden 

Schulen wird ein grösseres Pensum erreicht, welches interessanter für allfällige Inte-
ressenten ist. Auch wünschen sich vermehrt junge Lehrer Schulbetriebe mit Schullei-

tungen. Das Pensum wird aufgrund der Schülerzahlen ausgerechnet. Schulen mit 

Schulleitung haben weniger Probleme Lehrpersonen zu finden, da die Schulleitung in 
schwierigen Situationen oder Gesprächen Unterstützung bietet. 

 

Die Schulliegenschaften bleiben weiterhin im Besitz der entsprechenden Gemeinde. 

Auch die Standorte Büttenhardt und Lohn werden beibehalten. Das Mobiliar und Mate-
rial inklusive Informatik geht in das Eigentum des Zweckverbandes Schulen Lohn-

Büttenhardt über. Für weitere Gemeinden besteht die Möglichkeit dem Zweckverband 

beizutreten. Die Gemeinde Stetten wurde bereits zu Beginn der Gespräche angefragt, 
diese haben jedoch kein Interesse gezeigt. 

 

Die Verordnung tritt ab 01.01.2021 in Kraft. 
 

Das Organigramm besteht aus zwei Ebenen: 

Strategische Ebene:  Verbandschulbehörde (Präsidium Verbandschulbehörde, einem 

gewählten Mitglied pro Gemeinde, Schulreferat), Schulleitung 
mit oder ohne Kompetenzen 

Operative Ebene:   Schulleitung, Klassenlehrer der beiden Standorte Lohn und Büt-

tenhardt 
 

Aufgrund der jetzigen Schülerzahlen beträgt das Pensum der Schulleitung 45 %, die 

des Heilpädagogen 100 %. 
 

Mit Einführung ISF wird der Stützunterricht wegfallen. Die Betreuung wird während der 

Schulzeiten erfolgen. Der Stützunterricht wurde bis anhin durch die Gemeinde getra-

gen. 
 

Mit der Verbandsordnung muss auch das Finanz- und Besoldungsreglement erstellt 

werden. Dieses regelt die Rechnungslegung, Besoldung usw. Der Verteiler erfolgt über 
die Schülerzahlen. 

 

Die Entwicklung der Finanzen kann im Moment nicht gross kommuniziert werden. Da 

die Zahlen für 2021 noch nicht vorliegen. Es werden jedoch sicher Mehrkosten auf-
grund der geplanten Schulleitung sowie dem Fach Medien und Informatik sowie der 

Einführung ISF auf die Gemeinden zukommen. 

 
 



Das ISF beinhaltet eine enge Zusammenarbeit zwischen Heilpädagogen und Lehrper-

sonen. Auch der Kindergarten wird von deren Unterstützung profitieren. 

 
Laut Lehrplan 21 muss das Konzept Medien und Informatik umgesetzt werden. Dies ist 

mit hohen Kosten verbunden, da Anschaffungen von Laptops und Tabletts nötig sind. 

Zudem sind grosse Anpassungen der Infrastruktur nötig, da die beiden Schulen ver-

netzt werden. Bereits seit letztem Schuljahr hätte die 5. Klasse mit entsprechender 
Hardware ausgerüstet werden müssen. Die Abgabe an 1. bis 4. Klasse muss bis 2024 

erfolgen. 

 
Fabrizio Oberli möchte wissen, ob für die Beschaffung der Hardware bestimmte An-

forderungen nötig sind.  

 

Ein Vertrag mit der Firma Lectec IT Solutions AG, Schaffhausen wurde bereits abge-
schlossen. Diese betreut bereits über 300 Schulen in der Schweiz. Somit hat die Firma 

den entsprechenden Wissensstand und kann schnellere Lösungen anbieten. Neuhausen 

und die Stadt Schaffhausen sind weitere Kunden, beantwortet Gemeindepräsidentin 
Silvia Sigg. 

 

Fabrizio Oberli weiter, müssen die Geräte kompatibel gegenüber der Stadt Schaff-
hausen sowie dem Kanton sein? 

 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg betont, dass dies nur mit Lohn nötig ist. Die Stadt 

Schaffhausen wird jedoch die gleichen Geräte anschaffen, was ein Vorteil für die Ober-
stufenschüler ist. Auch müssen die Lehrpersonen Kurse besuchen. Es werden bis Ende 

2020 Geräte angeschafft. Das Mitglied der Schulbehörde Lohn, Michael Ruh, ist Schul-

leiter der Schule Neuhausen und unterstützt die Gemeinden Lohn und Büttenhardt in 
diesem Bereich. Die Schüler wie auch die Lehrpersonen werden auf der Kommunikati-

ons- und Arbeitsplattform Office 365 arbeiten. 

 
Die Geräte werden den Schüler zur Verfügung gestellt. Was passiert nach 3 Jahren, 

fragt Fabrizio Oberli nach. 

 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg antwortet, dass das Vorgehen noch nicht be-
schlossen wurde. Sicherlich bietet die beauftragte Firma einen Support an, jedoch ist 

es fraglich ob dies nach 3 Jahren noch lohnenswert ist. Es muss für den Support jähr-

lich ca. CHF 40'000.00 budgetiert werden. Diese Kosten fallen auch an, wenn die 
Stimmberechtigten der Verordnung Zweckverband Schulen Lohn-Büttenhardt nicht 

zustimmen.  

 
Weiter ergänzt Gemeindepräsidentin Silvia Sigg, dass die Verbandsordnung wie 

auch das Finanz- und Besoldungsreglement durch das Amt für Justiz und Gemeinden 

sowie das Erziehungsdepartement geprüft wurde. 

 
Urs Loosli möchte wissen, ob die Schulleitung im Kanton Schaffhausen auch Unter-

richtsverpflichtungen haben und eine entsprechende pädagogische Ausbildung vorwei-

sen müssen. 
 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg informiert, dass Bewerber eine entsprechende 

Ausbildung vorweisen müssen. Zudem ist das Pensum der Schulleitung mit 45 % be-

rechnet, somit wird die Schulleitung wahrscheinlich zusätzlich unterrichten. 
 

Markus Brütsch bedankt sich für die Arbeit der involvierten Personen. Nach der ab-

gelehnten Fusion ist eine Zusammenarbeit mit Gemeinden nur noch mit einem Zweck-
verband möglich. Er hofft auf breite Unterstützung der Anwesenden. 



 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg ergänzt, dass in jeder Gemeinderechnung der Be-

reich Bildung der grösste Posten ist. Auch können die Gemeinden wenig Einfluss darauf 
nehmen. Es besteht vor allem die Möglichkeit Synergien zu nutzen. Mit der Annahme 

des geplanten Zweckverbandes auf 01.01.2021 wird umgehend nach einer Schullei-

tung gesucht.  

 
Ruedi Gusset fragt nach, ob die Wahl des Präsidiums der Verbandsschulbehörde 

durch eine Urnenabstimmung erfolgt?  

 
Gemeindepräsidentin Silvia Sigg bestätigt dies. Die Gemeinden Lohn und Bütten-

hardt werden das Präsidium an der Urne wählen. 

 

Thomas Buchmann möchte wissen, ob dies rechtens ist, wenn die Gemeinde Bütten-
hardt das Präsidium von Lohn wählt.  

 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg informiert, dass dies möglich ist, da es sich um 
einen Zweckverband handelt. 

 

Nachdem das Wort nicht weiter verlangt wird, kann über die Traktanden 2 und 3 abge-
stimmt werden. 

 

Antrag: Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung der Verbands-

ordnung Zweckverband Schulen Lohn-Büttenhardt. 
 

Abstimmung: Die Verbandsordnung Zweckverband Schulen Lohn-

Büttenhardt wird mit einstimmig genehmigt. 
----- 

 

 

 
Traktandum 3; Finanz- und Besoldungsreglement Zweckverband Schu-

len Lohn-Büttenhardt 

 
Antrag: Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung des Finanz- und 

Besoldungsreglements Zweckverband Schulen Lohn-

Büttenhardt 

 
Abstimmung: Das Finanz- und Besoldungsreglement Zweckverband Schulen 

Lohn-Büttenhardt wird einstimmig genehmigt. 

 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg informiert die Anwesenden, dass sich am 27. Sep-
tember 2020 Beatrice Heinemann für das Präsidium Zweckverband Schulen Lohn-

Büttenhardt und Barbara Schwaninger als Vertreterin der Gemeinde Büttenhardt zur 

Verfügung stellen. 
 

Auch werden mit Annahme der Verbandsordnung sowie des Finanz- und Besoldungs-

reglements Anpassungen der Ortsverfassung und Besoldungsreglement der Gemeinde 
Büttenhardt nötig. Diese werden auf die Herbstversammlung traktandiert. 

----- 

 



Traktandum 4 Verschiedenes  

 
Wie die Bevölkerung bereits mit Infoblatt vom 15. August 2020 informiert, kandidiert 

Gemeinderat Alex Schlatter für das Gemeindepräsidium. Wird er gewählt muss ein 
Mitglied des Gemeinderates neu besetzt werden. Zudem sind noch die Funktionen Mit-

glied der Rechnungsprüfungskommission sowie ein Stimmenzähler-Ersatz zu besetzen. 

Die Vorsitzende hofft auf Unterstützung der Bevölkerung. 
 

Im Anschluss bedankt sich Gemeindepräsidentin Silvia Sigg bei der Schulbehör-

denpräsidentin Beatrice Heinemann sowie den Mitgliedern der Schulbehörde Katja 

Waldvogel und Barbara Schwaninger für die geleistete Arbeit und ihren Einsatz. 
 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg macht auf den Informationsanlass Schulwegsiche-

rung vom 3. September 2020, 18.30 Uhr aufmerksam und hofft auf zahlreiche Teil-
nehmer. 

 

Hermann Waldvogel äussert sich, dass er dem ganzen Vorgehen keine Zustimmung 
gibt. Es ist nicht mehr kontrollier- und überblickbar. 

 

Gemeindepräsidentin Silvia Sigg betont, dass man sich mit dem Zweckverband den 

aktuellen Begebenheiten anpassen kann. Weiter bedankt sie sich bei den Anwesenden 
für ihre Teilnahme und hofft, dass die Gemeinde an der nächsten Gemeindeversamm-

lung wieder einen Apéro offerieren kann. 

 
Die Vorsitzende kann die Versammlung um 20.50 Uhr schliessen. 

 

Büttenhardt, 18. August 2020 
 

Für das Protokoll: 
 

 
 
 
 
Monika Hedinger, Gemeindeschreiberin 


